

CORREO DEL ORINOCO.

N.º 42.

ANGOSTURA: SÁBADO 30 DE OCTUBRE DE 1819. 9.º

TOM. II.

Continuacion de la Memoria Biográfica de la Nueva-Granada.

El Señor Francisco Josef Caldas:

Si la muerte de un sábio es mal general, y no pertenece solamente al lugar que le vio nacer, sino à todos aquellos que saben apreciar el mérito, yo me atrevo à decir que la del Señor Caldas debe ser llorada por todos los amigos de las ciencias, aunque lo sea mas particularmente por su Patria.

Popayan se honra con razon de haber producido este hombre celebre, y su respetable familia de tenerle por dueño.

El descubrio desde temprano su gusto por las Matemáticas, y ciencias naturales, haciendo tan lentos progresos en el estudio de las leyes, que al fin abandonó esta carrera: dexó el culto de Teusis por el de Urania y Flora, la vista poco grata de un tribunal por el espectáculo de los Cielos y la naturaleza. ¡Ojalá todo hombre consultase su genio para dedicarse solo à lo que es à proposito, y los Gobiernos adoptasen reglas convenientes sobre un punto tan importante!

Caldas era pobre como tantos sábios lo han sido; pero no trató de hacerse rico à costa de su inclinación. Careciendo de estímulos y de grandes méritos, llegó à adquirir por su propio estudio conocimientos superiores à su educacion y à su pais, en ramos generalmente descuidados. El Doctor Mutis, Director del Jardín Botánico, un sábio conocido en Europa, y segun la expresion de Linneo, *nomen immortale quod nulla etas debilit*, le dio una plaza en aquel establecimiento y le ordenó viajar al sur y recorrer los bosques del Equador.

Caldas logró asociarse al famoso Baron de Humboldt y à su compañero M. Bomplan en este viage memorable que tanto bien ha hecho à las ciencias. Mucho estimó el Baron sus talentos, admirado de ver un astrónomo por su propio esfuerzo; y como el verdadero sábio es como el sol que brilla mas mientras mas comunica su luz, no dudó aquel viajero adelantar los conocimientos de su nuevo amigo, obteniendo en cambio sus observaciones y la cooperacion à sus trabajos.

Felizmente para tan buena compañía ella caminaba sobre los pasos de La Condamine y Buguer, aquellos sábios que habian venido antes à Quito à verificar la idea del gran Newton sobre la figura de la tierra. Nuestros viajeros confirmaron la exactitud de muchos de sus calculos, reformaron otros, hicieron nuevos adelantos, subieron à las altas cimas del Pitchincha del Chimborazo, &c. terribles maravillas de la creacion, con el valor que infunde el amor de la ciencia, sin temer el yelo excesivo, ni las lavas de estos volcanes. De allí bajaron à las vastas selvas que adornan los valles del Equador, lugares encantados para el amigo de la naturaleza, en donde la vegetacion es tan activa, y siempre lisongea sus ojos la corpulencia y verdor de los arboles.

Caldas tuvo la pena de ver embarcar en Guayaquil à sus compañeros y amigos: quedó solo continuando sus tareas, colectando y determinando plantas nuevas, levantando cartas geográficas, y haciendo observaciones de astronomía. Regresó à Santafé, cargado de ricos despojos de esta campaña literaria y científica, y fué recibido por su protector Mutis con un afecto paternal.

Yà estaba concluido el observatorio de astronomía, primer templo que se hà exigido à Urania en estos lugares, y que promete por

su situacion las mas interesantes observaciones. Mutis le habia provisto los instrumentos necesarios, esperando la venida de Caldas, y este tuvo el honor de que se pusiese à su cargo, y se le encomendase un ramo que era su pasion favorita.

Muy pocos hombres pueden dedicarse con mas esmero à las ocupaciones que apetezen. Las ciencias exactas abstruven la atencion del que se dedica à su estudio, y Caldas fué obligado à suspender sus trabajos botánicos, dejando las plantas por las estrellas; pero la Flora bogotana le quedó deudora de muchos descubrimientos útiles que no solo aumentaban su nomenclatura, sino tambien la parte médica y filosofica de las plantas, que es una ciencia nueva.

Era el observatorio el punto de reunion de la mejor sociedad. En él instruyó Caldas à muchos jóvenes aplicados y allí se formó el plan del semanario de Nueva-Granada, papel de que hemos hablado en otro lugar, el qual tenia por principal objeto hacer conocer el pais, y mejorar su agricultura, artes, y comercio.

Caldas fué el Redactor, dando su pluma en el primer discurso, un quadro geográfico de la Nueva-Granada. Si se le habia creído por algunos un frio matemático, fué menester que mudasen su juicio con la lectura de esta memoria en que va à la par la exactitud con la rapidéz y elevacion de estilo.

¡Qué imaginacion para representar los objetos!—; qué viveza y fuerza de espíritu para ver de un golpe sus relaciones!—qué exactitud de calculo y miras sublimes sobre el pais! Quando leo este y otros papeles suyos que honran el semanario y que contienen varios objetos de ciencias naturales, me parece estar leyendó à Lacedpede, ó el Plinio de la Francia.

No le faltaba al modesto Caldas la humildad del sábio. Dixóme, sin embargo, en la confianza de la amistad que deseaba ir à Europa y que poseia muchos manuscritos con que poder dar un papel nuevo algunos años sobre objetos originales del nuevo mundo.

Caldas en la revolucion política fué creado Capitan de Ingenieros, lo que era una desgracia para los ramos que profesaba: obtuvo comisiones que desempeñó con puntualidad; fundó útiles fábricas en la rica Provincia de Antioquia, particularmente la casa de moneda que es un magnífico edificio y fué Director de Ingenieros con grande utilidad de la juventud; sin embargo su gloria no era la de las armas, no brilló en la campaña como militar.

Los Generales ilustrados respetan la sabiduria aun quando entrán à sangre y fuego en los pueblos vencidos: vemos en nuestros dias honrada la patria de Virgilio por el último conquistador de la Europa, y continuamente se han presentado iguales exemplares. Pero Morillo semejante al Bárbaro que quemó la Biblioteca de Alexandria no podia perdonar à los sábios; y Caldas en este sentido era su gran criminal: pagó con su muerte este delito inexcusable en un Americano, negándose el tiempo como à Lavoasier y Bailly de dexar à la humanidad el precioso legado de sus descubrimientos (1).

(Se continuará.)

(1) El desalmado Boves perdonaba la vida à los prisioneros pisanos, tambores y cirujanos para servir de ellos. La misma conducta siguieron los dependientes de Morillo en Venezuela; y siendo muy superiores à los músicos y practicantes de Cirujia los conocimientos de Caldas é incomparables sus ventajas à las de aquellos, no mereció del Bárbaro conquistador de la Nueva-Granada una indulgencia igual, à lo ménos.

Gazeta de Trinidad del 1.º de Octubre de 1819.

“ PORSMOUTH, AGOSTO 7.—La fragata *Tartaro*, Comodoro Sir George Ralph Collier, llegó esta tarde de la costa de Africa y de las Indias Occidentales. Ella dexó la isla de Hayti (Santo Domingo) el 7 de Julio. Se hallaba aquella isla en perfecta tranquilidad. Los derechos de importacion y exportacion se habian reducido à cinco por ciento para las mercancías Inglesas, y diez por ciento para las producciones de todos los demás países. El Rey estaba entendiendo en la ereccion de una linea de buques de guerra como una barrera para los Españoles. El Hospital de Hayti estaba al cuidado del Señor Stewart, oficial de Marina de la clase de Brigadier General. El Rey ha establecido varias escuelas sobre el plan de educacion del Doctor Bells, en las cuales aprenden los niños el Inglés (bajo la direccion de maestros Ingleses), con la mira de extinguir en la isla la lengua Francesa. Algunas de estas escuelas contienen trescientos niños clasificados en la manera mas regular. Los grandes dignitarios dieron à los oficiales del *Tartaro* sobervios bayles y banquetes, los trataron con la mayor atencion. La fragata *Spartan*, Capitan Wise, había conducido à Puerta-Real grand cantidad de dinero del Continente Español. El *Tartaro* ha traído como 40 caxones de plata por cuenta de particulares.”

Los amantes de la humanidad que desean el progreso de las luces en todos los angulos de la tierra, deben tener mucho placer al verlas propagarse en el Reyno de Hayti de un modo que no es dado à la Corte de Madrid en donde los infernales Inquisidores apangando las luces, fomentan el imperio de las tinieblas. Bastaria para ser allí prohibido el plan de la educacion de las escuelas de Hayti, y el magisterio de la lengua Inglesa que todo fuese obra de Protestantes. A individuos y gobierno de esta comunión debió Fernando su libertad y su restitucion al trono Español; y quando la gratitud exigia de él expresiones vivas de reconocimiento, entroniza de nuevo à los Inquisidores y en el Decreto con que restablece la maldita Inquisición alega como fundamento de este restablecimiento la necesidad de purificar el territorio de la España de las heregias que debió contraer al ser pisado por tropas anticatólicas. El catolicismo de Fernando es el mas repugnante à la religion de Jesu Christo: es un catolicismo destituido de virtud y santidad; Catolicismo que tiene por dogma la tiranía y esclavitud; y que no se avergüenza de continuar el tráfico de carne humana. A pesar de todo su catolicismo ha sido necesario que para abstenerse de este infame tráfico le haga frente la Gran Bretaña, y que por medio de un Tratado y de quatrocientas mil libras sterlinas redima las vejaciones de los Africanos, y lo haga entrar en uno de los deberes de la humanidad. Bien pudiera yà tomar tambien del Rey de Hayti lecciones de este deber; pero él es incorregible y obstinado en la carrera del mal: él se complacería sin duda en la matanza de Caldas, y demás sábios de la Nueva Granada; el Monarca de Hayti la lloraria. ¡Qué contraste tan peregrino! No era fácil vaticinar en el siglo pasado que un Gobierno naciente à principios del decimono en la parte Septentrional de Santo Domingo pudiese servir de modelo al Gobierno actual de la Corte de Madrid.

Si no estuviésemos ciertos que la sana parte del pueblo Español aborrece semejante Gobierno, y que está de concierto con nosotros en la causa de nuestra independencia y libertad, seguiríamos el exemplo que nos da el Rey de Hayti, quando se dice que pretende exterminar de su Reyno la lengua Francesa, y subrogar la Inglesa en su lugar. No abandonaríamos nosotros la de nuestros hermanos los Españoles, víctimas de la tiranía de Fernando, y tan amantes como nosotros de la emancipacion y libertad de estos países. Amamos à los Españoles de la Nación, nos compadecemos de sus sufrimientos, y detestamos à los Españoles de Fernando.

NUEVA-GRANADA.

Se han recibido comunicaciones de Santafé de Bogotá hasta el 20 de Setiembre último, en cuyo día se levantó el cuartel-general con dirección a los Valles de Cúcuta. Este es el último asilo de los Españoles por el Norte, y Quito por el Sur. Todas las demás Provincias de la Nueva-Granada, ó están libres ó en completa insurrección. Aun lo de Santa-Marta, que constantemente se había mostrado adicto al Gobierno de Fernando, es ahora una de las que manifiestan mas energía y entusiasmo por la Independencia, cuyo noble sentimiento ha acertado a inspirarle nuestro ilustre Amigo el General MORILLO, modelo incomparable en el Arte de formar patriotas y levantar en masa los Pueblos contra los tiranos. En tales términos se ha expresado allí la opinion pública, que los Españoles han emigrado apresuradamente a Cartagena, en donde no permanecerán largo tiempo, porque hallándose sublevada toda la Provincia, es imposible que aquella Plaza pueda sostenerse.

Las columnas del Ejército del Sur han marchado al mismo tiempo que las del de operaciones del Norte. Se dice que el General ANZOATEGUI mandará aquellas tropas, que reforzadas con los Patriotas de Popayan, en donde el enemigo puede oponer muy poca resistencia, tomarán sobre Quito una actitud imponente, propia á favorecer la independencia de Lima, y completar así la de toda la América del Sur. La imaginación se pierde al estenderse sobre los resultados de la batalla de Boyacá (1), pequeño y despoblado sitio, que como los de Arbela y de Farsalia se immortalizará en la Historia por haberse cambiado allí los destinos de un inmenso imperio.

El siguiente extracto de las gazetas de Santafé dará alguna idea de la rapidéz de los sucesos de la Nueva-Granada:—

SIMON BOLIVAR, Presidente de la República, &c. &c. &c.
PROCLAMA.

Granadinos!—Desde los campos de Venezuela el grito de vuestras aflicciones penetró mis oídos, y hé volado por tercera vez con el Ejército Libertador a servirlos. La victoria, marchando siempre delante de nuestras banderas, nos ha sido fiel en vuestro país, y dos veces vuestra Capital nos ha visto triunfantes. En esta como en las otras yo no hé venido, ni en busca del poder, ni de la gloria. Mi ambición no ha sido, sino la de libraros de los horribles tormentos, que os hacian sufrir vuestros enemigos, y restituirlos al goce de vuestros derechos, para que instituyais un Gobierno de vuestra espontánea elección.

El Congreso general residente en Guayana, de quien dimana mi autoridad, y á quien obedece el Ejército Libertador, es en el día el depósito de la Soberanía Nacional de Venezolanos y Granadinos. Los Reglamentos, y Leyes, que ha dictado este Cuerpo Legislativo son los mismos que os rigen, y son los mismos que he puesto en ejecución.

Granadinos!—La reunion de la Nueva-Granada y Venezuela en una República es el ardiente voto de todos los Ciudadanos sensatos, y de quantos extranjeros aman y protegen la causa Americana. Pero este acto tan grande y sublime debe ser libre, y si es posible, unanime por vuestra parte. Yo espero, pues, la Soberanía determinacion del Congreso para convocar una Asamblea Nacional, que decida la incorporacion de la Nueva-Granada. Entonces enviareis vuestros Diputados al Congreso General, ó formareis un Gobierno Granadino.

Yo me despido de vosotros por poco tiempo, Granadinos. Nuevas victorias esperan al Ejército Libertador, que no tendrá reposo mientras haya enemigos en el Norte ó Sur de Columbia.

Entre tanto nada tenéis que temer. Yo os dejo valerosos Soldados, que os defienden, Magistrados justos que os protejan, y un Vice-Presidente digno de gobernarlos.

Granadinos!—Ocho de vuestras Provincias respiran la Libertad. Conservad ileso este sagrado bien con vuestras virtudes, patriotismo, y valor. No olvidéis jamás la ignominia de los ultrajes, que habeis experimentado, y vosotros seréis libres.

Quartel-general de Santafé Setiembre 8 de 1819. 9.º

SIMON BOLIVAR.

(1).—El nombre de Boyacá es tan desconocido que lo habíamos corregido en los números anteriores del Correo, creyendo que era el Pueblo de Boyacá, muy distante del sitio en que se dió la batalla.—Boyacá no es un Pueblo, sino un pequeño río en que hay un puente de este nombre.

Si seremos libres (dice el Editor de la Gazeta de Santafé) si no olvidamos los ultrajes, que nuestro País ha sufrido de los Agentes del Gobierno de España, seremos libres, si en vez de esperar tranquilos un patíbulo nos ofrecemos víctimas en el campo de batalla. Seremos libres, si en lugar de abrir los brazos para recibir, como hermanos á nuestros implacables enemigos, nos armamos de un punal para clavarlo en sus corazones. ¡Pueblos que habeis sido restituidos á la Libertad! Escuchad la palabra de vuestro LIBERTADOR. Sabed apreciar e bien, que os ha traído: sabed agradecer sus esfuerzos sus trabajos, y esa generosidad con que os restituye vuestros derechos. No olvidéis la muerte, las expatriaciones, la miseria, que han venido sobre nuestros padres, nuestros hermanos y nuestros amigos. Aun existe Morillo, aun existen otros monstruos sedientos de nuestra sangre; pero si ellos desaparecieren, como es de esperar de la justicia del Cielo, existe aun Fernando airado, y ansioso de dominar sobre desiertos, escombros, y cadáveres.

ARTICULO DE OFICIO.

DECRETO.

SIMON BOLIVAR, Presidente de la República, &c. &c. &c.

Deseario dar á las Provincias libres de la Nueva-Granada un Gobierno Provisional, mientras que el Congreso General resuelve la convocacion de la Representacion Nacional á quien corresponde elegir la forma permanente de Gobierno, he venido en decretar y decreto lo siguiente:

- 1.º—El Gobierno de las Provincias libres de Nueva Granada será ejercido en mi ausencia por un Vice-Presidente;
- 2.º—El título, funciones, y atribuciones del Vice-Presidente de la Nueva-Granada, serán las mismas que concede al Vice-Presidente de Venezuela el Reglamento de 26 de Febrero último;
- 3.º—El Señor General de Division Francisco de Paula Santander está nombrado Vice-Presidente de la Nueva-Granada.

Publiquese, circúlese, é insertese en la Gazeta de esta Capital. Quartel-general en Santafé de Bogotá á 11 de Setiembre de 1819.—SIMON BOLIVAR.

CIRCULAR.

SIMON BOLIVAR, Presidente de la República, &c. &c. &c.

Quartel-general de Santafé á 13 de Setiembre de 1819.—Al Señor Gobernador Comandante General de Debiendo tratarse de los medios de conservar la Libertad adquirida, y de subvenir á los gastos necesarios, he acordado, que subsistan los establecimientos de Rentas en el estado en que estaban á tiempo de libertarse estas Provincias, hasta tanto que las observaciones del tiempo indiquen las reformas, que puedan hacerse.—Lo que comunico á V.S. para que publicándose, tenga su mas puntual cumplimiento.—Dios guarde á V.S. muchos años. BOLIVAR.

El Excmo. Señor PRESIDENTE al General Sámamo.—Quartel-general en Santafé á 9 de Setiembre de 1819. Al General Sámamo Comandante en Jefe de las tropas del Rey en Cartagena.—El ejército Español, que defendía el partido del Rey en la Nueva-Granada, está todo en nuestro poder por consecuencia de la gloriosa jornada de Boyacá. El derecho de la guerra nos autoriza para tomar justas represalias: nos autoriza para destruir á los destructores de nuestros prisioneros, y de nuestros pacíficos Ciudadanos; pero yo lejos de competir en maledicencia con nuestros enemigos, quiero colmarlos de generosidad por la centésima vez. Propongo un cange de Prisioneros para liberrar al General Barreyro, y á toda su oficialidad y soldados. Este cange se hará conforme á las reglas de la Guerra entre las Naciones civilizadas: individuo por individuo, grado por grado, empleo por empleo. La Angostura del Magdalena será el lugar señalado para efectuar este acto de humanidad y de justicia.

Pido en primer lugar la Oficialidad y tropa Inglesa tomada en Porte-Bello al General MacGregor.

En segundo, la Oficialidad y Tropa prisioneros en Cartagena y Santa-Marta.

En tercero, la Oficialidad y Tropa Independiente condenada á servir bajo las banderas Españolas.

En cuarto, los payanos condenados á presidio por Patriotas.—No habiendo, como no hay, suficiente número de Militares prisioneros para cangear los que estan en mi poder, admito dos payanos por un soldado. Tres por un Sargento. Cuatro por un Sub-Teniente. Cinco por un Teniente. Seis por un Capitan. Siete por un Mayor. Ocho por un Teniente-Coronel, nueve por un Coronel, y por el General Barreyro exijo doce por lo ménos. Dios guarde, &c.—BOLIVAR.

ANTIOQUIA.

El Comandante General de la expedicion destinada á liberrar esta Provincia avisa con fecha 30 de Agosto desde Medellín haber cumplido con su comision, pues no quedaban en todo ella, sino 60 hombres, que en dos partidas conducian ácia el Rio Cauca al Ex-Gobernador Totó, y al desnaturalizado Martínez, á las quales había mandado perseguir tenazmente. Informa, haberse presentado muchos soldados desertados al enemigo, haber sido recibido por todos los Pueblos con demostraciones de júbilo, y de gratitud, y ofrece tendrá á sus órdenes dentro de un mes una poderosa Division, capaz de executar las operaciones que se le madaren en qualquiera parte. Posteriormente el Gobernador de Honda con referencia á un pósta dirigido desde el punto de Juntas, avisa que Totó fué hecho prisionero en el Peñon, y le tomaron 14 cargas de dinero acuñado (1).

(1). Estas son las fuerzas de que procuran hacerse todos los Españoles en América. Sus talentos, sus vigilias, sus trabajos, sus operaciones militares, todo se emplea para robar á los Americanos.

NEYVA.

Esta Provincia se halla enteramente libre. El Coronel Rodríguez ocupó la Ciudad de la Plata el 5 del actual. Una de las columnas de tropa despachada de esta Capital entró en Neyva el 6, y otra en la Purificación el 9. El Gobernador Cavedo con la mayor actividad toma las medidas preparatorias á la marcha de la Expedicion al Sur.

POPAYAN.

S.E. ha recibido un parte del Comandante de una fuerte guerrilla, que se ha levantado en el Valle de Cauca, el qual con fecha 29 de Agosto escribe desde el Zarzal, y emite varios pliegos interceptados, que Sámamo dirige á Popayan y Quito. El famoso Simon Muñoz, que estaba en Cartago con 63 bandidos, huyó precipitadamente á Popayan, y perdió en su rápida marcha entre otros al Teniente D. Antonio Dominguez muerto por dicha guerrilla. El Valle de Cauca quedaba indefenso y dispuesto á una insurreccion justa contra sus opresores, que ya lo habían abandonado.

PAMPLONA.

El 31 de Agosto entró en esta Ciudad la primera columna del Ejército de Operaciones en el Norte. El General SOUBLETTE encargado del mando, avisa con fecha 6 del corriente desde Chitacá, que marchaba directamente á Cúcuta sin esperar la reunion de varios Batallones que seguian á su retaguardia.

NECROLOGIA.

El Ejército Libertador, y los Pueblos Venezolanos y Granadinos deben sentir eternamente la muerte del Coronel JAYME ROOK, Inglés de nacimiento. Este bravo Oficial era hijo de un General al servicio de Su Magestad Británica.—Militó bajo sus victoriosas banderas, y parece que tuvo la alta honra de asistir á la batalla de Waterloo en clase de Ayudante de Campo del Príncipe de Orange. Animado de los ardientes deseos de servir á la Causa de la justicia, de la razon, y de la humanidad, vino á Venezuela en 1817, y se le admitió al servicio con el empleo de Teniente-Coronel. Hizo la campaña muy gloriosa de 1818, en el Estado-Mayor de S. E. el Presidente de la República; hizo despues la de 1819 en los Llanos de Apure, mandando un Cuerpo de la Legion Británica.—Ascendió á Coronel, marchó en el Ejército Libertador de Nueva-Granada, y en la memorable jornada de Vargas recibió un balazo en el brazo derecho, de cuyas resultas acabó una vida que había empleado combatiendo—en la Europa por sostener el honor de su Gran Nacion—y en América por destruir los tiranos, y hacer felices á sus semejantes. El Coronel ROOK, por sus virtudes civiles y sociales, por su valor, y por sus servicios á la Causa de la Libertad, tendrá un derecho á nuestra memoria.—El día de paz en que la América del Sur pueda numerar á sus LIBERTADORES, no olvidará al bravo Coronel ROOK.

[Hasta aquí Gazeta de Santafé núm. 5 y 6.]

Angostura 30 de Octubre de 1819.

El Excmo. Señor VICE-PRESIDENTE acaba de recibir Comunicaciones oficiales del General en Jefe del Ejército de Occidente JOSE ANTONIO PAEZ, en que le participa las operaciones que conforme á sus instrucciones va á emprender, verificada felizmente la ocupacion del Valle de Cúcuta por la columna del General SOUBLETTE. Como el General PAEZ se refiere al Parte oficial comunicado directamente al Gobierno, que aun no se ha recibido, ignoramos los detalles de la batalla, en que dice aquel Jefe fué completamente batido el enemigo, huyendo precipitadamente de un Valle tan ventajosamente situado, en que había reunido tantas fuerzas, en que se creía tan fuerte, y desde donde esperaba reparar sus inmensas pérdidas. Hé aquí el motivo de la precipitada evacuacion de San Fernando, que tanto tiempo, gastos y trabajo había costado fortificar, y que el enemigo consideraba, no sin razon, como el Gibraltar de los Llanos.

Parte oficial del Señor Comandante ANTONIO DIAZ al Señor General PAEZ.

Comandancia General de la Marina Sutil.—Abordo de la Comandancia Irresistible á la ancla en Apurito á 1.º de Octubre de 1819. 9.º.— Señor General: Cumpliendo con la orden de V.S. di la vela en la Esquadrilla de mi mando, el 22 y el 24 di fondo en el puerto de Apurito en donde me propuse esperar las fuerzas enemigas para batirlas con ventaja, y combinar el movimiento que debía executarse por tierra en caso de viniendo caballería por la costa opuesta hizieran algun desembarco.—El 29 á las seis de la mañana se avistaron los enemigos en la boca del caño Caymán, en la qual estaba apostado el Alférez de Navio, José Brabo, con tres flecheras. Este Oficial, en cumplimiento de las órdenes que había recibido, mandó el parte y se retiró sin perderlos de vista hasta el frente de Santa-Catalina. Al amanecer del 30, mudé es

posición á la boca de Apaxte-Deu con el objeto de ocultar al enemigo nuestras fuerzas y empeñar-lo en una acción.—A las once de este día se presentó en línea y se dió el combate.—Los diferentes movimientos, y un juego de cañon bien dirigido y sostenido le obligó á perder el orden de batalla y retirarse hasta la boca del Caño Onasco; pero volvió á entrar en batalla y se principio nuevamente el combate. Para aprovecharme del momento hice señal de quitar el barlovento y abandonarlos: movimiento que fué executado con gran celeridad y en medio de un horroroso fuego de canon y fusil; pero los enemigos que jamas llegaron á las manos, evitaron el choque, bararon los buques y emboscaron la infantería, lo qual me obligó á dividir la fuerza para atacarlo por el frente y su flanco, desembarcando al efecto al Capitan Castelli con cincuenta Cazadores: este bravo Oficial cargó con intrepidez, y se decidió la victoria.—Las fuerzas enemigas se componian de nueve flecheras, y una caladora, tripuladas con 250 hombres, la mayor parte del batallon de Barinas. Las ventajas de este combate lo prueban ochenta muertos, todos los buques en nuestro poder: un obus de 6 pulgadas: cinco cañones de bronce de á 2 y 3: quatro pedreiros con sus tragantes: 600 cartuchos de canon de todos calibres: 5000 cartuchos de fusil: una caja de guerra: quatro cañones de clavos, y la Correspondencia oficial del Comandante de la Expedición, el qual parece ser un Español, que se encontró muerto, segun que en su poder aparecieron las órdenes del Gobernador de Barinas. Por nuestra parte no tuvimos un solo herido. El Teniente Coronel Peña, con su Division, persigue los dispersos; y es probable que ni uno solo se salve.—Todos los Oficiales y Tropa cumplieron con su deber, disputándose el valor por la libertad de su Patria.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Antonio Diaz.—Señor General de Division José Antonio Paez, Gefé del Ejército de Occidente.

PARTE OFICIAL DEL SR. GENERAL PAEZ AL EXCMO. SR. VICE-PRESIDENTE.

EXCMO. SEÑOR: Acabo de recibir parte oficial del Comandante de la frontera de la Plaza de San Fernando, en que me anuncia haber coquado los enemigos la citada Plaza el 15 del corriente por la noche. Marchó inmediatamente, y despues de un reconocimiento exacto, tomb dos quintales de polvora, 10,000 clavos para construir buques, 80 arrobas de hierro, y los almacenes llenos de carnes y provistos de todos granos.

La precipitacion de su retirada se manifiesta en no haber concluido el incendio de la Poblacion, y haber arrojado al rio la Artillería. Las trincheras quedaron intactas, por que aunque las minaron por varias partes no pusieron en execucion la explosion.

El mejor buque que habia construido, lo incendiaron igualmente.

Por todas partes se han enviado partidas á indagar su verdadera direccion, y daré á V. E. avisos oportunos del resultado.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Achaguas 20 de Octubre de 1819. 9.º—Excmo. Señor.—José Antonio Paez.—Excmo. Señor Vice-Presidente de la República.

DIA DE SAN SIMON.

En lugar de las fiestas eclesiásticas y seculares con que en el tiempo de la esclavitud se celebraban los dias y cumpleaños del Tirano, y su familia, exigiéndose de los abatidos é ilusos vasallos el tributo de la alabanza, y aplauso debidos á la virtud y al heroismo, la vispera y el dia de San Simon por disposicion previa de S. E. el Señor Vice-Presidente han tenido en obsequio de la memoria del Excmo. Señor PRESIDENTE DE LA REPUBLICA las demostraciones de júbilo propias de un vecindario, y de una guarnicion que hace votos al Dios de la vida para que conserve la de un GEFÉ por tantos títulos acreedor á este beneficio, y al de la perpetuidad de su Nombre en la historia de Venezuela, y del mundo entero.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Guayana á 30 de Octubre de 1819.

ENTRADAS DE BUQUES

Desde el mes de Mayo inclusive, hasta la fecha han entrado en este Puerto cincuenta y quatro Buques de todas clases y de diferentes naciones, y destinos, entre los quales algunos desde Londres con tropas, pertrechos, y vestuarios para el ejército.

El Capitan de Navio y interino del Puerto, F. ESTEVES.

De uno de los Oficiales desertores de la tiranía de Fernando, y de los mas adictos á la causa de la libertad del pueblo Español y del Americano, se ha recibido en el Congreso de Venezuela la siguiente carta de 14 de Julio del presente año, escrita en la Península:—

“CIUDADANOS!—He permanecido en España todo aquel tiempo que he creido necesario para ser de algun modo útil á la Patria; y las cosas se iban disponiendo últimamente de un modo que se tocaban ya los momentos de dar libertad á uno y otro hemisferio.

“El ejército destinado á la expedición de Buenos-Ayres, lleno de Gefes y Oficiales amantes de los buenos principios, se disponia á una reaccion contra el tirano de la España; y esto habria ya sucedido, si los perfidos Generales O'Donnel y Sanfel, abusando de la buena fé de todos los hombres de bien, no hubiesen tomado en los momentos precisos (el 8 de este mes) el carácter de la oposicion, aprovechándose de algunas tropas que no estaban en el plan, y sobre todo del primer estupor que á todos causó una infamia tan inaudita. El golpe se malogró por lo pronto; las prisiones están llenas de los hombres mas dignos; el ejército ha sufrido la mayor desorganizacion; y esta plaza, asi como otros puntos, esta llena de emigrados militares que ansian por ir á vengarse baxo las banderas Republicanas, y que por tantos títulos son acreedores á la buena acogida de los Gobiernos libres de América, y sobre todo, para que los insensatos que aun sostienen la discordia, se desengañen á la voz de sus compatriotas que tienen que abandonar el patrio suelo por la guerra abierta que hay entre el Gobierno Español y todos sus subditos.

“Aunque este golpe haya faltado, siempre resultan algunos efectos preciosos de la revolucion, sobre todo en la opinion así interior como exterior: y por lo que toca al ejército expedicionario puede asegurarse que, quando ménos, ha perdido su fuerza moral; pues que á los buenos Gefes y oficiales que tenia, se le substituiran los que se habian antes dexado rezagados por inutiles; á mas de que para calmar este primer movimiento se les ofrecio por el General O'Donnel en nombre de su Rey, que no irian á América, de que resulta que para cumplir con esta oferta es preciso desistir de expediciones; ó de faltar á ella, exponerse á otro movimiento por parte de la tropa, pues que todos ven ya con el mismo horror la ida á América. ¡Que resultados tan poderosos y que partido se puede sacar de qualquiera tropa que en lo sucesivo pase al nuevo mundo! Se puede casi contar con su adhesion.

“Mucho convendria á los Gobernadores de América el tener en estos momentos Agentes en estos puntos, tanto para tener conocimiento exacto de las cosas, como para el paso de emigrados: lo que sobre aumentar la fuerza física, destruiria las preocupaciones de algunos que sostienen opiniones absurdas por ignorancia del verdadero estado de la España. Tengamos presente que de los desaciertos de algunos Gobernantes ha resultado el engrandecimiento de otros; y este último golpe siempre ha sido mortal para el Gobierno Español: por cuya razon es necesario hacer los últimos esfuerzos para concluir la lucha por la inferioridad en que esto lo pone. Carece de fuerza y medios para hacer ni aun la felicidad de una Aldea: y últimamente por que su dominacion sobre ser funesta es al mismo tiempo afrentosa.

“Segun las últimas cartas que he tenido de Cadiz se que se han embarcado, previa la operacion de desarmarlos, el batallon de Malaga, el primero de Cataluña y otro compuesto de distintos piquetes. Si los dos primeros llevan los oficiales de que se componian antes del suceso dicho, y

la tropa, como es de esperar, persiste en las mismas ideas, no se que resultados militares tendrá que esperar el Gobierno de España. Querer sostener una guerra á dos mil leguas, hostilizando á su Metropoli, y siendo necesaria una revolucion para cada expedicion, solo cabe en la Cabeza del Gobierno mas inepto y en la abominable corporacion de doce mercaderes de Cadiz que se han propuesto fundar su fortuna particular sobre la sangre de sus compatriotas.

“Como hay aun muchos mentecatos que creen que pueblos que sostienen hace nueve años su independencia, desistirán quiza y en los momentos de su mayor prosperidad, con el uso de algunas medidas en apariencia calmantes y por la baxa Idéa de indultos ó amnistias, han hecho embarcar tambien por la fuerza al General Cagigal como el instrumento que tenian en reserva para esta operacion. Este es un comprobante de su impotancia física, pues que nunca emplearian lenitivos, si pudiesen otra cosa: y si Cagigal pudiese merecer alguna consideracion en su persona, su carácter público nunca seria otro que el de Morillo y demás ladrones asesinos, con solo alguna diferencia en el modo; y por que es mas accesible y previsivo que los otros: por lo que hallandose convenido de que la llamada pacificacion es un sueño, se habia eximido de todos modos de volver nuevamente á América.

“Mirada la España en su estado actual, es una Monarquia disuelta: tiene un Gobierno que nada puede para su felicidad y todo para su total destruccion. La nacion está en una completa dispersion pues que la mayor parte de sus habitantes ó están en las prisiones ó errantes por los países extrangeros y el todo está reducido á nulidad política. ¡Y este es el Gobierno á quien pretenden algunos infames que se sometian los hombres libres! !

“Sucesivamente iré comunicando lo que ocurra, pues que la ocasion no dá tiempo para mas.—SALUD Y LIBERTAD.”

El siguiente artículo se ha extrattado de la Gazeta de Trinidad del 5 de Octubre:

“PARIS AGOSTO 6.—Ayer por la noche circulaban varios rumores sobre el estado alarmante del interior de la España.—Un número de soldados del ejército disuelto de Cadiz se habian reunido en Guerillas, y estaban marchando ácia Madrid por diferentes vias. La insurreccion, segun estas noticias, estaba esparciéndose rapidamente por todas partes.—Se añade que el Gobierno Francés habia resuelto establecer un cordon á lo largo de los Pirineos, y que ayer por la mañana habian salido despachos telegráficos para dirigir el movimiento de los Regimientos destinados á este fin.”

Extracto de una carta particular de Gibraltar, de 23 de Junio, tomado del Correo de las Antillas, artículo de Londres:—

El Comodoro Americano, que esta á bordo del Franklin, ha ido á Cadiz, algunos dias hace. Tal vez hay alguna cosa que decir relativamente á la cesion de las Floridas, que aun no esta ratificada. Ciertamente esto ha dado lugar á rumores extraños. El Marques de Casa Irujo, y la Marquesa tambien (que es una señora Americana), han sido desterrados á una miserable aldea de Castilla la Vieja. Diferentes razones se dan de esta singular medida. Algunos dicen es por que el Marques era favorable al tratado y á los Americanos. Otros pretenden que como Ministro de Estado habia dado á Onís sobre este asunto instrucciones de que ningun conocimiento tenia su Señor. Efectivamente parece que él tenia grandes propiedades en las Floridas, y que de consiguiente era interesado en el suceso del tratado, porque entonces él hubiera podido vender sus tierras ventajosamente. Todo esto puede no ser infundado: pero el hecho es que Irujo y su partido no eran amados de Fernando. El estaba casado con

una Americana, hija de un Republicano, y el mismo es muy versado en los escritos de Tomas Paine, de Rousseau, y de Voltaire. Qualquiera otra razon que pueda haber para esto, firmemente se cree que no será ratificado el tratado de la cesion de las Floridas à los Estados Unidos; ó que si lo es, no será dexado al Rey para aceptarlo antes del último momento. Tambien se dice positivamente que el Ministro de Inglaterra, en Madrid, ha protestado solemnemente de parte de su Gobierno contra la cesion, y ha dicho, que si las Floridas fuesen cedidas à los Estados Unidos, la Inglaterra reconocerá inmediatamente despues la independenciam de los Estados de la América Meridional, observando además que si la España accediese en este caso à las pretensiones de los Estados Unidos, ellos en seguida podrian forzarla à entregar el México à la misma ambicion devorante. Tales son las novedades que aquí tenemos, y ellas vienen de muy buena fuente, y muy directamente. Como el término fixado para cange de las ratificaciones espira dentro de pocos dias, sabremos bien pronto el resultado, y será conocido aquí antes que en qualquiera otra parte, con motivo de la presencia de la Esquadra Americana. Será una circunstancia curiosa si estos buques destinados à amenazar à los Estados Berberiscos, son ahora empleados contra la España. Los Americanos que están en posesion de las Floridas; que han comprado casi todas las tierras poseidas por individuos; que han recibido la soberania por un tratado formal, y en pago de una deuda de 20 años, ¿devolverán jamas estas Provincias, qualesquiera que puedan ser las consecuencias de esto?

Tres corsarios independientes cruzan en el Mediterraneo. Toda la esquadra Americana que habia por algun tiempo cruzado en el mismo mar, ha llegado aquí algunos dias hace, con procedencia de Napoles. Se dice que ha venido à tomar informes sobre los hechos mencionados en los diarios de Lóndres por cartas de Gibraltar y relativos à los desafíos que habian tenido lugar entre los oficiales Ingleses y los oficiales Americanos de la *Erie*, mientras esta embarcacion permanecio en este puerto. Despues de una correspondencia con el Gobierno sobre este asunto el Comodoro Stuart ha instaurado una averiguacion à bordo del *Guerrero* que va à pasar à Algeciras; provisoriamente, con el fin de evitar otras riñas, el Gobernador ha prohibido à los oficiales de la guarnicion ir à las lineas Españolas por tierra, ó por agua; y por otra parte están prohibidos los oficiales Americanos de desembarcar en Gibraltar, à ménos que no sea por un servicio especial; y no entran en esta excepcion los de la *Erie*.

INGLATERRA.

Extracto del *Morning Chronicle* del 2 de Agosto de 1819.

El Sábado nos ha suministrado nuevos por menores de la insurreccion de Cádiz, exceptuando algunas versiones de Madrid sobre el asunto que habian llegado previamente à Paris. Siendo hoy el dia del correo de España, puede esperarse alguna cosa de consecuencia. Suficiente, no obstante, sabemos para asignar à esta revolucion sus verdaderas causas. Ciertamente ella ha resultado de un vigoroso espíritu de desaprobacion y hostilidad al Gobierno actual de España. Rehusaban los Militares embarcarse, porque no estaban satisfechos de lo que estaba pasando en el reyno. No era por falta de paga. Pocos meses antes era esto, à la verdad, un asunto de graves quejas; pero de intento habia sido remediado. Como se aproximaba el tiempo de embarcarse, los soldados habian sido tratados con largueza.— La conjuracion, no lo dudamos decir, es una ramificacion del plan general de desagrazios manifestado en los esfuerzos de FORLIER, LACY, y la mas recientes ocurrencias de Valencia, que por largo tiempo se habian estado organizando en secreto, y con extension.— La conducta de Fernando habia colmado la medida del sufrimiento de sus vasallos, y ellos estan determinados à buscar la primera oportunidad de reparar sus propios agravios.—

Nuestra carta de Cádiz del Miercoles último demuestra el tono de sentimiento que prevalece entre los Militares reunidos en Cádiz, y el que publicamos hoy, que se habia omitido por la urgencia de otro asunto, llena el prospecto.

Mas entre los Oficiales que en la tropa existe la semilla del descontento, y la lista en que O'Donnel está obrando excede de 300.— Apenas hay allí un regimiento que no pueda citar alguna víctima à la tirania de Fernando, apenas un Oficial que no tenga gimiendo en un calabozo algun pariente, antiguo patrono ó amigo. En suma, el disgusto es general y grave, y no hay duda que sus resultas serán diferentes en España, en donde esta suprimido el derecho de representar publicamente las quejas y agravios (en donde está prohibido el conducto de la Prensa libre para explicar los sentimientos). Evidentemente no son los militares los principales agitadores; ellos son los instrumentos; pero en toda la España puede confiarse en ellos. Estos sentimientos revolucionarios se han madurado mas en los soldados que forman el campamento de Victoria (que está situado à dos millas del puerto de Santa-Maria, en donde hay una feria anual), porque ellos habian de ser los primeros en el embarque, y de consiguiente estaban mas preparados. El embarque habia de ser la señal.— O'Donnel la esperaba: él sabia el proyecto; y la marcha de los regimientos de un punto à otro y el cambio de oficiales fué la consecuencia de este conocimiento. La existencia de este desafecto fué el motivo de tanta dilacion; pues todo lo necesario para el embarque estaba pronto algunos meses antes. Tambien se ha dicho que el mismo O'Donnel entró en el plan con tales apariencias que hicieron creer que procedia con sinceridad.

En este estado se nos ha comunicado una carta de Madrid que dice que el designio era muy extenso, y bien concertado, añadiendo que quatro comerciantes de Cádiz estaban tambien complicados y arrestados. El Comandante militar que harengaba las tropas, y que les aconsejaba no ir en la expedicion hasta que hubiesen dexado en España una Constitucion, es, segun creemos, el General Cruz Mourgeon, que, como dice nuestra carta, habia de mandar la primera division, y no mucho tiempo antes estuvo confinado en la Inquisicion de Granada por el crimen de pensar libremente. La misma carta confidencialmente dice que se acabó la *grande Expedicion* despues de haber costado cerca de 30 millones de duros en sus preparativos, y despues de haberse hipotecado por algun tiempo una porcion de renta. Fernando y O'Donnel habian estado escogiendo oficiales y tropa de su mayor confianza; y si estos son los sentimientos de sus escogidos, ¿qué no podremos esperar nosotros de la gente de los regimientos excluidos?

Extracto de la gazeta "*El Paquete de Lóndres y Lloyd's Evening Post*," del dia 7 de Julio de 1819.

"Las últimas cartas de Rio-Janeiro comunican un acontecimiento que plenamente demuestra el carácter de Artigas, aquel Gefe emprendedor, que ha sido largo tiempo formidable à los independientes de Buenos-Ayres. El Gobierno Español, parece, no ha perdido de vista los medios obvios que resultan de la discordia que previamente existia entre los Patriotas, para sembrar entre ellos mas disensiones. El Conde de Casa Flores, su Embajador en Rio-Janeiro, ha recibido instrucciones para ganarse à Artigas, si fuese posible, y hacerlo pasar à la causa del Rey: con este fin se le escribió una carta con las mas albagüeñas ofertas; y un oficial Español se encargó de la peligrosa empresa de entregarsela. Despues de muchas dificultades logró ponerla en sus manos, presentándosele en persona. Artigas leyó con suma frialdad este documento; y no dió otra contestacion que volver la espalda al portador mandando que luego al punto fuese pasado por las armas."

En la citada Gazeta hay otro artículo referente al viage de la fragata Inglesa *Lee*, Capitan S. Blacker, que salió de Falmouth en comision el 28 de Diciembre del año pasado. Se dice que en su larga y varia navegacion arribó à Margarita, y que allí el Almirante BRION le manifestó una disposicion tan hostil, que su Capitan se halló en la necesidad de escribirle varias cartas, reconviéndolo por su falta de respeto al pabellon Británico: que la primera de ellas no produjo otro efecto que el de amenazar al escritor con el fuego de la esquadrilla de los insurgentes que se componía de 15 velas, las cuales se preparaban al intento; pero que el Almirante desistió de llevar à execucion sus amenazas, quando vió que la fragata se disponia à resistirlas. El cuento termina diciendo que mientras la *Lee* estuvo en Margarita fueron decapitados, una mañana, à bordo de la corbeta del Almirante BRION 47 infelices, tomados prisioneros sobre la *Costa-Firme*, en unos buques costaneros, y pescadores, enteramente desarmados; y que sus cadáveres fueron arrojados à la costa para servir de pasto à las bestias.

Así concluye el artículo; y aunque el Editor no alega el testimonio del Capitan de la fragata *Lee*, ni de otra alguna persona, es de presumir que no es de la fabrica editorial, sino de algun individuo de aquella embarcacion. Para nosotros era tan nuevo el caso, que ni aun sabiamos que hubiese recalado à Margarita semejante buque. Nos acercamos al primer empleado de esta Capital, que estando en aquella Isla quando se supone arribada à ella la fragata Británica, no podia ignorar la verdad del hecho; le instruímos del artículo gazetal; y admirado de la impostura, nos dió el informe que vamos à publicar:

Habian empezado à llegar à Margarita los transportes de la Expedicion del Coronel ENGLISH, quando recaló allí la *Lee*. El mismo informante como primer Gefe entonces de la Isla, comunicó la orden acostumbrada, aun antes de fondear la fragata, para que, si saludase, se le correspondiese; pero ella omitió el saludo, y fué correspondida en su omision. Omitió igualmente el deber de todo embarcacion que fondea en qualquiera plaza, ó puerto, donde existe una Autoridad con el mando. No solo incurrió en esta falta, sino que tambien se excedió en echar sus botes à la agua, y visitar la bahia, reconociendo los transportes anclados en ella. A vista de este proceder irregular, y ofensivo, reconvinó el informante à su Capitan, y à precaucion mandó preparar la Artilleria, baxo cuyos fuegos estaba fondeada la fragata. Entonces saltó à tierra un oficial despachado por aquel à dar sus excusas, y exhibir sus papeles. Quedó satisfecho el Gefe, invitó à comer al Capitan; se excusó por indisposicion de la cabeza, y habiendo recibido la leña, agua y víveres que pidió, continuó suviage. Ninguna parte tuvo en esto el Almirante, ni à bordo de su corbeta habia otros decapitados que los peces que sacaban las redes, y se salaban sobre la cubierta, previamente descabezados, y en número mucho mayor que el de 47. Ninguna otra execucion hubo entonces en Margarita; y ninguno de los papeles de las Antillas extrangeras habria callado la *decapitacion gazetal*, si no fuese fabulosa. El Gazetero de Caracas hubien sido el primero en su publicacion.

Otro Oficial de Marina que se halló presente à la mala conducta del Capitan Blacker, tambien nos ha informado que estando anclado la *Lee* en Margarita, le hizo fuego al buque en que iba entrando al mismo puerto el Señor PRINCERS, y à un bote de las embarcaciones nacionales fondeadas en la misma bahia. No dudamos que esta sea la verdad del caso, y que el Editor del *Paquete de Lóndres* fué engañado con la mentira que insertó en su diario.

Angostura: impreso por ANDRES RODRIGUEZ Impresor del Gobierno, calle de la Muralla.